

Medio	La Nación.cl
Fecha	15-08-2010
Mención	Entrevista a Isaac Caro, profesor de la Universidad Alberto Hurtado, a raíz del lanzamiento de su libro "Islam y Judaísmo contemporáneos en América Latina".

“Existe una red de neonazis en el cono sur”

Por **Javiera Olivares / La Nación Domingo**

El experto en religión y fundamentalismos presenta su última publicación y analiza la situación de los movimientos neonazis en la región y en Chile.

Domingo 15 de agosto de 2010 || LND Entrevistas

La tenue luz que entra a una de las pequeñas oficinas de la antigua casa de Cienfuegos 46, donde se ubica la Facultad de Ciencias Políticas de la Universidad Alberto Hurtado, no es sólo porque el día está nublado.

La ventana de la sala es diminuta y detiene la entrada del sol. Pese a ello, el dueño de casa, Isaac Caro, experto en fundamentalismos religiosos, movimientos judíos, islámicos y grupos neonazis, no se amilana en su crudo análisis sobre globalización, neoliberalismo, religión y skinheads.

El académico de la Universidad Alberto Hurtado -doctor en estudios americanos, con mención en relaciones internacionales- acaba de lanzar su última publicación el jueves pasado, en la que indaga nuevamente en la línea de la sociología de las relaciones internacionales: "Islam y judaísmo contemporáneos en América Latina. Los casos de Argentina, Brasil y Chile".

No es su primer trabajo, ya había publicado otros dos: uno sobre fundamentalismo religioso, especialmente islámico, y otro sobre movimientos neonazis en Latinoamérica.

-¿Cómo describiría la cultura del islam en Latinoamérica?

-Hay mucha diversidad. Primero, hay un modelo de carácter indoasiático proveniente del subcontinente indio, ubicado fundamentalmente en Surinam y Trinidad y Tobago. Hay un segundo islam representado por inmigrantes llegados desde el mundo árabe, que en el caso de Chile, son mayoritariamente palestinos, cristianos. Hay un tercer modelo que es el de personas convertidas al islam que no pertenecían a éste, es una forma de reaccionar en una sociedad crecientemente consumista e individualista. Existe también una corriente minoritaria, la del islamismo radical (distinto a lo que es el islam como cultura), movimiento focalizado en tratar de unir la religión y la política.

-¿Y en Chile?

-En Chile hay un islam como cultura, una población árabe, cristiana y musulmana que ha hecho una contribución sustancial a la región. Ese sector está muy bien insertado en el comercio, la política y ha aportado al desarrollo del país. Hay una comunidad de tres mil musulmanes repartidos en Santiago e Iquique.

-Pero, ¿existe fundamentalismo islámico en nuestro país?

-Las comunidades musulmanas del país se han desvinculado de los atentados terroristas como el del 11 de septiembre de 2001, de hecho lo condenaron. Por el año 2003 se inició una investigación en la Corte de Apelaciones de Iquique, que estudió a empresas iquiqueñas que habrían ayudado económicamente al movimiento Hezbollah. Sin embargo, esas investigaciones judiciales no dieron ningún resultado y no se llegó a ninguna conclusión.

-Un fenómeno interesante que ha tomado fuerza en los últimos años dice relación con aquellos movimientos que se autodenominan neonazis. ¿Cómo se mira este fenómeno?

-En América Latina existen agrupaciones neonazis, que a partir de los '90 -y en el marco de la globalización- buscan reafirmar identidades. En Chile están los skinheads neonazi, que son una especie de gueto que para reafirmar una identidad buscan la diferenciación, pero a través de un discurso y una práctica violentos. Hay un período de reclutamiento que dura unos tres o cuatro años. Los militantes leen "Mi lucha" de Hitler y alguna literatura nacional, como el texto de Nicolás Palacios "Raza chilena". Entre los skinheads hay algunos que son antineonazi, como los Sharp o Skinheads Against Racial Prejudice, que quiere decir skinheads contra los prejuicios raciales.

-¿Cuál es el argumento que sustenta este tipo de racismo en Chile?

-Los skinheads chilenos tienen una característica particular, además de su cabeza rapada, sus botas y su vestimenta. Ellos basan su ideología en el nacional socialismo alemán, pero postulan la existencia de una raza chilena superior conformada por la combinación de los araucanos guerreros y los españoles. Supuestamente esta combinación tendría cualidades de raza superior. Por otro lado, estos movimientos han llevado a cabo acciones violentas principalmente en contra de las minorías sexuales y hay también un discurso en contra de los judíos e inmigrantes, especialmente peruanos, bolivianos y asiáticos.

-¿Hay otros grupos neonazis en nuestro país?

-Sí, aquellos movimientos que se asocian al mundo de la política. El más importante es Patria Nueva Sociedad de Alexis López. Esta agrupación ha intentado distanciarse de los skinhead, autodefiniéndose no como nacional socialistas, sino socialistas nacionales. Ellos han buscado tener representación como partido político. El tema es que en Chile los movimientos neonazis no sólo se van a quedar en los skinheads, sino que también hay movimientos que pretenden formar partidos políticos.

-La existencia de estos grupos ¿está relacionada a Latinoamérica?

-Absolutamente. A pesar de que tienen un nacionalismo extremo, en este caso de la nación y la raza chilena, en ellos subyace un internacionalismo o un racismo internacional. Tienen contactos con movimientos similares de otros países de la región, hasta se puede hablar de la conformación de una red de movimientos neonazis en el cono sur. Hay traspaso de información, apoyo logístico, enlaces en las páginas web. De hecho, uno de los ideólogos importantes del neonazismo en Chile, Miguel Serrano, es visualizado como un líder importante por los movimientos neonazis en América Latina y España.

-Habla de enlaces web, ¿qué rol juegan las nuevas tecnologías en estas agrupaciones?

-Están muy presentes. En Chile, los movimientos neonazis utilizan mucho internet, tienen una red importante en la web. De hecho, existía un servidor que tiene su sede en Argentina, www.libreopinion.com, que les da cobertura a distintos movimientos neonazis, no sólo en América Latina, sino también en Europa. Por eso, más que en el tema cuantitativo, es importante la experiencia cualitativa, y en internet ha habido una presencia importante.

JUDAÍSMO EN ARGENTINA, BRASIL Y CHILE

Según Caro, hay una diversidad de tendencias en el judaísmo latinoamericano. Sin embargo, hay ciertos paradigmas que se reproducen en nuestra región y en el resto del mundo.

Por ejemplo, está el judaísmo sefardita, que representa 20% de la población de América Latina y proviene de los inmigrantes árabes, es un judaísmo de tipo oriental.

"Otro modelo es el judaísmo más europeísta, de tipo asquenazí, que es el mayoritario en estos tres países y representa comunidades de Rusia y Europa oriental. También está el judaísmo religioso, ortodoxo, que plantea vivir de acuerdo a la Torá y los cinco primeros libros del Antiguo Testamento. Y una cuarta corriente corresponde a un judaísmo religioso representado por corrientes conservadoras. Pero hay también un quinto modelo, una tendencia hacia un judaísmo más laico, más descentralizado, hacia el vivir el judaísmo a tu manera: por ejemplo, grupos de judíos gays", asegura el académico.

No se han recibido comentarios.

COMPARTIR

Imprimir

A+ A-

Fotos



Tercer libro.- El académico ya ha publicado otros dos libros, uno sobre fundamentalismo religioso, especialmente islámico, y otro sobre movimientos neonazis en Latinoamérica.

publicidad

6